

紀州のミカンで良く知られて
いる「紀伊國屋文左衛門」。
謎多き人物を辿つてみました

ふいご祭りで大ヒット！『キャラクターの存在』と
“ストーリー性”。それは明確なPR戦略でした。



紀州でミカンと言えば、おのず
と出てくるその名前は、紀文こと
紀伊國屋文左衛門。蜜柑船のサ
クセスストーリーで江戸っ子の
人気を博し、吉原での桁外れの散
財ぶりから「紀文大尽」と呼ばれ、
大尽とは、富豪で、遊里（ゆうり。
遊郭の事）で大金を使う客のこと
を言い、時代劇や時代小説に登場
します。

文左衛門は、江戸の元禄時代を
代表する、江戸商人の粋な旦那衆
の一人となり、江戸時代から現代
にかけても語り草になる人物。一
説によると、時代劇でよく見ます
「お代官様これを！」、「おぬしも
悪よのお」と、あの金饅頭の折り
箱を差し出す商人は、文左衛門の
お話を誇張され、お芝居になった
とか。

莫大な富を得ながらも、一代で
店を閉じた謎多き人物。紀伊国
屋文左衛門とは、一体どんな人物
だったのでしょうか。

平賀源内「土用丑の日」、坂本
龍馬も利用した戦略でした。

大成功したこのPR作戦ですが、
その強大な効果を知つてか、後に
平賀源内の提案で、夏に売上げが
少なかつたうなぎ屋さんに「本日
土用丑の日」という看板を出さ
せたところ大繁盛しました。

また別のところでは、紀州藩の
船と、海援隊借用の商船が瀬戸内
海沖で衝突。積み荷の賠償問題
で、長崎の市中で奇妙な唄が流行
り始めます。

「船を沈めたその償いは金を取ら
ずに国を取る」

仕掛け人は坂本龍馬でした。

龍馬は紀州藩の作ったミカンの
PR戦略を利用して、民衆の話題
と意識を集め、紀州藩から莫大な
損害賠償を勝ち取ります。何故、
紀州藩はそれに応じたのかは、P
Rの効果を一番知る者としては、
紀州ミカンの販売競争への影響
と、価格暴落につながることが一
番怖く、支払いに応じる事は、當
然だつたのでしょうか。

ところが恐れていたことが起
きます。龍馬のPR戦略は、賠償

問題だけではなく、結果紀州ミ
カンの評判にも悪影響が及び、時
代のニーズもあつたのか、温州ミ
カンへと市場は大きく変わって
いくのでした。

いろは丸事件の、その後に行わ
れた近年の調査で、いろは丸の積
み荷は、何もなかつたと報告があ
りました。

物流が盛んになつたことで經
済効果が高まり、競争となつてい
く中で、いかにPR作戦が重要と
なつていくのか。火ぶたを切つた
のが、紀伊國屋文左衛門という
キャラクターの存在と、ストーリー
性ではなかつたのかと思うので
す。それは今でも語り継がれる
ほど有名な歴史物語になつてい
ます。

江戸で爆発的に売れた紀州の
ミカン。ミカンが欠かせない『ふい
ご祭り』とはどんな祭りだった
のか。

文左衛門の運んだミカンは、江
戸で元手の三〇倍の金額で売却
できたと言われていますが、本當
だつたのでしょうか。



有田市にある記念碑

明らかにフイクションの話もあ
れば、史実に沿つたノンフイクシヨ
ンもありで、それらが許される文
左衛門という人物像とは――

(次号に続く)



再現されたみかん船の模型。
(有田市みかん資料館展示)

当時、諸藩は藩財政を潤すため
に、領内の特産物を直轄としてい
たのですが、忠臣蔵の赤穂藩の塩
も同様で、紀州藩のミカンもまた
同じく直轄としていました。ミカ
ンの場合、三河や伊豆方面からも
富を得るまでになつたその背景
を、紀州藩としてはどう受け止め
ていたのか――。

江戸に入荷されていた、いわば競
争的商品で、最近の研究では、紀
州藩の江戸屋敷にいた知恵者が、
Rを依頼し、人気者の文左衛門と
お抱え講釈師に、紀州ミカンのP
ランgsさせて、文左衛門のミカン船
物語を創作したのでした。すると、
それが大ヒット。PR作戦は大成
功で「ふいご祭りには紀州ミカ
ン」がお決まりのフレーズになり
ました。現代で例えて言えば、バ
レンタインデーにはチョコ、ハッサ
クと言えば、はっさく大福、ハツサ
クゼリードと同じくらい身近なも
のになつたのでした。

江戸に入荷されていた、いわば競
争的商品で、最近の研究では、紀
州藩の江戸屋敷にいた知恵者が、
Rを依頼し、人気者の文左衛門と
お抱え講釈師に、紀州ミカンのP
ランgsさせて、文左衛門のミカン船
物語を創作したのでした。すると、
それが大ヒット。PR作戦は大成
功で「ふいご祭りには紀州ミカ
ン」がお決まりのフレーズになり
ました。現代で例えて言えば、バ
レンタインデーにはチョコ、ハッサ
クと言えば、はっさく大福、ハツサ
クゼリードと同じくらい身近なも
のになつたのでした。